

Association des Terre-Neuvas

## Mot du Président

Voici notre 2ème lettre de la *« bouée courrier »*, elle devenait incontournable, la 1ère qui vous a été adressée en début d'année a été appréciée, selon les retours et encouragements que nous avons reçus.

Elle est un lien, ces pages d'informations sont essentielles, afin de vous tenir bien avisés de la vie de l'Association, d'autant plus qu'à cause de la pandémie, comme un fort coup de vent, elle nous a fait mettre en Cap et au mieux, fait mettre à l'abri, annulant nos réunions, repas communs, sorties, etc...

Toutefois, cela ne nous a pas découragé, nous tenons bon la barre et continuons notre route, même si parfois il nous faut encore faire le 'dos rond', malgré cela, l'équipage du bureau, au complet, toujours sur le pont, nous allons de l'avant.

Bien entendu comme habituellement, nous n'avons pas manqué à nos obligations, même si cela était parfois compliqué, aussi, nous avons oeuvré, pour la notoriété de notre Association, nous étions présents lors des cérémonies et manifestations sur le littoral Cauchois, toujours aussi sollicités, car nos présences sont, chaque fois, très appréciées, sauf curieusement et d'une façon regrettable, lors de 'Fécamp Grand'Escale'!

Concernant la souscription de la Chapelle Notre Dame de Salut, nous sommes toujours à la recherches de fonds, au cours de l'année, nous avons eu de bons contacts en particulier avec la Direction Fécampoise de la banque du Crédit Agricole, et nous avons bon espoir d'être satisfaits, cela sera encore une avancée, cependant il nous reste à faire. Souvent, nous croisons des donateurs qui nous ont fait confiance et cela depuis plus de 5

années, ces personnes nous posent des questions car comme eux, nous trouvons que le temps passe et toujours aucun travaux en vue. Gardons espoir, nous avons sollicité un RDV avec Mr ROUSSEL, notre nouveau Maire, nous éclairera-t-il sur ce point ? qui nous parait très important, car il y a urgence

L'année 2022 se termine, nous avons encore quelques rendezvous : les fêtes du Hareng à Dieppe et Fécamp, et déjà, nous préparons l'année 2023, en espérant que la pandémie, ou autre problème ne nous contrarient pas....

N'hésitez pas à nous faire part de vos remarques et de vosanecdotes

Nous serons à la Foire du Hareng à Fécamp, venez nous voir, vous ferez une bonne action

« Soyez fiers d'être Terre-Neuvas, car être un Terre-Neuvas c'est être un autre Homme »

**Daniel SAVOYE** 

Président de l'A.D.T.N

#### Nos actions

# Jeudi 27 janvier 2022:

Édition et envoi aux adhérents de notre 1° lettre d'information : « La Bouée Courrier ».

Apparemment ce premier courrier a été très apprécié et nous encourage à continuer pour vous tenir informés de nos actions, de nos projets et garder le contact entre nous. Cette histoire de « bouée courrier » comme système de distribution de courrier entre chalutiers, méconnu de la plupart des gens, a captivé le journaliste du « Progrès de Fécamp ». Il en a fait un article (d'une pleine page) qui a intéressé beaucoup de personnes.

#### Le 06 février 2022 : Messe de la St Pierre des Marins.

Pour la seconde année consécutive, notre traditionnelle St Pierre des marins, pour raison sanitaire, n'a pu avoir lieu.

Néanmoins, lors de la messe dominicale célébrée par l'Évêque du Havre et en présence des membres de la Municipalité, des personnalités et des Autorités Militaires, l'Association des Terre-neuvas a pu rendre un hommage aux marins.

A l'issue de cette messe, toujours en présence des mêmes personnalités et de nombreux (ses) Fécampois (es), au « Cénotaphe des marins morts en mer », situé dans les jardins de l'ancien Musée des Arts du Centre Ville, des fleurs ont été déposées. Le Père VIMARD, curé de la paroisse de Saint François-en-Plaine et aumônier de la mer, embarqué à bord du « Professeur GOSSET » a pu effectuer une bénédiction des bateaux.

# Le lundi 7 février 2022 :

Comme chaque année, le jour suivant la St Pierre des marins, afin de rendre un hommage à tous les disparus ou péris en mer, en présence des élus, de l'autorité militaire, les porteurs de drapeaux, des sauveteurs en mer et de nombreuses personnes des familles

concernées par ces drames, une petite cérémonie a eu lieu à la Chapelle Notre-Damedu-Salut. Cette année encore, pour raison de sécurité, la Chapelle était fermée au public et c'est sur le parvis que le père Georges VIMARD, a officié une bénédiction ponctuée de chants de marins interprétés par le « Choeur d'hommes d'Yport ».



Des fleurs ont été déposées au pied du Cairn par :

- La Municipalité
- La Caisse de Secours des Marins de Fécamp
- L'Association des Terre-neuvas
- Des familles directement concernées par un drame maritime.

Hommages et émotions particulièrement ressentis cette année suite au naufrage du « MYLANOH » 3 jours plus tôt et de la disparition des 3 marins.

Notre Président a été interviewé par la radio locale « Tendance Ouest », il a rendu un hommage prenant et émouvant très apprécié par la communauté maritime.

## Le mercredi 2 mars 2022 :

Rendez-vous avec le Directeur régional et la Directrice locale du Crédit Agricole pour une demande de don au profil de *« Ensemble, sauvons la Chapelle »*.

<u>Le 6 mars 2022 :</u> Assemblée Générale à la salle de l'Union rue de l'Aumône.

09h30 : mise à jour des cotisations (20 euros ou 10 euros pour une femme seule)

10h45 : Ouverture de A.G.

## Ordre du jour:

- Rapport moral
- · Bilan financier
- Prévisions année 2022
- Renouvellement du bureau
- Questions diverses.
- Pot de l'amitié en fin de séance

# Étaient présents :

- Madame Marie Agnès WINSBACK, Maire de Fécamp.
- Madame KERBAB, Députée de la 9° circonscription
- Monsieur BAZILLE Vice-Président du Conseil Départemental
- Monsieur ROUSSEL Adjoint chargé des finances

## Rapport moral

- Le Président, Daniel SAVOYE, après avoir salué et remercié les personnalités, les différents présidents d'Association présents et les adhérents demande une minute de silence pour les disparus et un hommage aux personnes subissant les effets de la guerre en UKRAINE.
- Il fait ensuite le bilan de l'année écoulée :

#### Bilan financier

La trésorière, Christine ANGELLO, fait son rapport financier de l'année écoulée et son projet financier 2022.

#### Prévisions année 2022

Le Président donne des précisions sur les manifestations à venir et notamment :

- Repas du 31 mars organisé par le casino au profil de la Chapelle N-D-du-Salut.
- Participation au projet « Fécamp Grand'Escale » : Notre participation



consistera à organiser la messe des Terre-Neuvas, puis le défilé: musiques, marinettes, maquettes, drapeaux, la PMM de la Marine Nationale du Havre, puis la Bénédiction des navires. L'Evéque du Havre nous avait donné son accord le 6 février dernier lors de la messe de la St Pierre des Marins.

- Les stands d'été : Fécamp, Yport, Veulettes/mer.
- Les stands des fêtes du hareng à Dieppe et Fécamp.
- Le Président nous présente des personnes qui s'intéressent à l'Association :
- Madame Léa CARUELLE et son compagnon Monsieur LAGARDE (petit fils de Louis LAGARDE de la SEPOA, armateurs et négociants des produits de la mer) ) travaillant tous deux pour ARTE et souhaitant réaliser un reportage sur les Terre-neuvas.
- Madame FORTIER ethnologue au CNRS, souhaitant elle aussi faire une étude sur les Terre-neuvas.

#### Renouvellement du bureau

Les actuels membres du bureau :

- SAVOYE Daniel Président.
- AUGELLO Christine Trésorière.
- BOISSIER André Vice trésorier.
- FIQUET CorineSecrétaire.
- DROUET NicoleMembre.
- DOUTRELEAU Jacky Membre
- DESPORTES Pierre quitte son poste de 1er vice président et devient 2ème vice Président. Sont réélus
  - YORK Emmanuel entre dans le bureau comme Vice Président
  - POUGET Henri entre dans le bureau comme web master.

Tous sont acceptés à l'unanimité

Questions diverses. Aucune

Prennent ensuite la parole :

- Madame La Maire
- Monsieur BAZILLE
- Madame KERBAB

Fin de séance

#### et Pot de l'amitié



Pour cette reprise d'activités après COVID, les restrictions n'ont pas encouragé les déplacements et nous étions peu nombreux. Le nombre d'adhérents a légèrement baissé, mais nous espérons qu'avec la reprise d'une vie normale, tous nous rejoindrons et qu'ensemble nous pourrons à nouveau nous réunir.

Malgré cette pandémie, les membres du bureau sont restés actifs et ont pu continuer à travailler, via internet ou par téléphone. L'Association se porte bien. L'Amicale des Cols Bleus et l'Association des Pensionnés de la Marine ont été contraintes à la dissolution par manque de bénévoles. Nous sommes désormais la seule Association maritime professionnelle pour Fécamp et si vous désirez reparler du bon vieux temps, c'est en nous rejoignant que vous y parviendrez.

# Le 13 mars 2022 : Saint Pierre des Marins Elétot

Comme chaque année, les membres du bureau de l'Association des Terre-neuvas ont participé à cette messe, organisée par Gérard LESEIGNEUR et son équipe de bénévoles, puis nous avons déposé des fleurs au monument aux morts.

Un pot de l'amitié, dans la salle des fêtes, suivait cette manifestation.

## Repas organisé par le Casino de Fécamp au profit de :

# « Ensemble sauvons la Chapelle »

**Le jeudi 31 mars 2022 :** A l'initiative de Monsieur Damien LEFRANCOIS, Directeur du casino de Fécamp et avec la collaboration :









- Le **Bouquet Normand** qui offrait les entrées.
- La *criée de Fécamp* et *Coq Marée* de Dieppe du *Groupe LEGARREC* de Boulogne s/mer, les coquilles St Jacques.
- La boulangerie *MARTIN*, les desserts

Un repas convivial, animé par le groupe « **Cécile** », réunissait 120 personnes. Le prix demandé était de 30 € et le Casino de Fécamp en recédait 25 € à l'Association des Terre-Neuvas pour soutenir la souscription de « Ensemble, sauvons la chapelle ».

# Le jeudi 14 avril 2022 :

Suite au repas, une petite manifestation eu lieu dans les salons du Casino, en présence des organisateurs du repas.

Le Directeur du Casino remettait à Daniel SAVOYE, Président de l'Association des Terre-Neuvas un chèque de 5 025,67 € qui correspondait à la participation du Casino et de ses partenaires, mais aussi des généreux bienfaiteurs qui avaient déposé des dons au passage d'un chapeau.



## Le 10 juillet:

Participation à la fête des Marins de Sassetot le Mauconduit.

#### Le 07 Août:

Participation à la St Pierre des Marins de St Martin aux Buneaux.

#### Les stands d'été:

**Le 15 août :** A Yport pour la traditionnelle fête de la mer et de la peinture.

Le 21 août : A Yport pour la fête des pêcheurs.

Les 16 et 17 Septembre : A Fécamp pour les journées du Patrimoine

- Les fêtes de la mer de Veulettes s/mer seront annulées.

## Restauration du cénotaphe:

Ce monument des marins péris en mer, érigé en 1900 dans l'ancien cimetière de la rue Charles Le Borgne, avait été déplacé dans les jardins de l'ancien musée des arts, en centre ville suite au

démantèlement de ce cimetière. Avec le temps ce monument se détériorait et Madame Marie Hélène DESJARDINS, ancienne conservatrice des musées de Fécamp avait attiré notre attention à ce sujet. Nous avons fait suivre cette information, la Municipalité en a pris bonne note et a fait rénover ce superbe monument.



#### **Communication:**

Bien que certaines personnes disent : « il n'y a plus de terre-neuvas à Fécamp » ou encore que : « les terre-neuvas n'intéressent plus personne » régulièrement, nous sommes contactés.

- Léa **CARUELLE**, journaliste à ARTE, et son compagnon, Alex **LAGARDE**, cameraman , (petit fils de l'armateur de la SEPOA) souhaitent faire un reportage qui passerait dans l'émission télévisée **« Des racines et des ailes »**.
- Corine **FORTIER**, anthropologue, Chercheuse au CNRS de Paris.
- Flora **ELIE** (une fécampoise résident au Caire) a déjà fait une thèse sur les Terre-neuvas et veut poursuivre ses recherches.
- Mathilde **LELEU**, qui souhaite écrire un livre sur les Terre-neuvas.
- Marie-Laure **LEMOINE**, chargée de communication de l'archipel de Saint Pierre & Miquelon s'est mise en relation avec nous.
- Nous avons toujours des liens avec Claudio **ARTHUR**, journaliste, Martine **BRIAND**, Madame Karine **CLAIREAUX**, Patrick **LEBAILLY**, de St Pierre & Miquelon.
- Gérard **HÉLÈNE**, Président de l'Association des zigotos de SPM, (préservation du patrimoine et des doris) est devenu adhérent à notre association.
- Monsieur **MONOD**, journaliste-reporter TV à Saint Pierre & Miquelon qui devait produire un reportage sur notre Chapelle Notre-Dame-de-Salut, a été obligé d'annuler son déplacement, cependant il espère bien le reproposer un jour prochain.

Toutes ces personnes nous rendent régulièrement visite ou communiquent avec nous. Nous vous tiendrons bien évidement informés de l'évolution de ces contacts.

Nous pouvons ici remercier la *« Maison du Patrimoine »* qui nous met en relation avec ses personnes.

#### - Notre site internet :

Notre ancien hébergeur s'était totalement désintéressé de notre site et ne le tenait plus à jour comme nous lui demandions. Henri, un nouvel adhérent est rentré dans le bureau, il est proche de la retraite mais pas encore totalement libre. Nous comptons sur lui ainsi que sur Joseph (qui vient lui aussi de nous rejoindre dans le bureau, pourra l'assister dans ce travail) pour que progressivement il nous remette ce site en état de fonctionner et que nous puissions de nouveau nous servir de cet outil nécessaire aujourd'hui à la communication.

## Commentaires sur la manifestation Fécamp Grand'Escale:

Initialement prévue en 2020, elle avait du être retardée pour cause de pandémie au COVID 19.

Cette manifestation a été une réussite, c'était prévisible, la mer et les navires (surtout les vieux gréements) ont toujours attiré les foules. C'est pourquoi l'Association des Terre-Neuvas (et beaucoup d'autres) tenaient à y participer.

Jusqu'à fin janvier 2022, nous n'étions pas les bienvenus dans cette manifestation qui écrivait pourtant dans ses publicités : « dédiée aux cultures maritimes célébrant le hareng, la morue et la construction navale ».

Nous n'étions pas les seuls dans ce cas :

- Les Choeurs d'hommes de Yport avait reçu un courrier des organisateurs comme quoi ils n'avaient rien à faire dans cette manifestation. Pourtant, plusieurs autres formations ou groupes, français et même étrangers y étaient invités et dédommagés!
- 2 chorales fécampoises avaient été refusées
- Le maquettiste fécampois, Stéphane DELABARRE, s'est vu également refuser de participer alors qu'un « horsain » était invité ?
- L'Union Artistique des **P**eintres **F**écampois s'est vu refuser son concours à l'élaboration de l'affiche de « Fécamp Grand'Escale au profil de qui ?

- Nos amis Terre-neuvas de St Malo étaient sollicités alors que nous, étions ignorés ?

Le 2 mars, un élément déclencheur a incité les organisateurs à nous y convier officiellement. L'Association, par la voix de son Président Daniel SAVOYE, a répondu favorablement et confirmé s'engager à organiser une messe célébrée par Monseigneur BRUNIN, Évêque du Havre. Un défilé avec musiques (Bagad du Havre et fanfare d'Angerville la Martel), la PMM (détachement de jeunes militaires de la Marine), maquettes de navires, les marinettes. Une bénédiction de la mer et des navires devait clôturer notre participation.

Malgré ce laps de temps très court pour s'organiser, tous nos partenaires (exceptés le Bagad du Havre retenu par ailleurs) avaient répondu favorablement à notre invitation.

Cependant, nous n'avons jamais été invités à assister aux réunions concernant la planification ou l'organisation de cette manifestation. Juste reçu quelques mails. Nous avions parfois quelques informations de la part d'autres associations. Puis courant mai, plus rien, plus de réponse au téléphone ni à nos messages. Les quelques renseignements glanés émanaient d'associations amies.

Le vendredi 10 juin, Monsieur Pierre AUBRY, 1° adjoint, *« faisait dire »* à notre Président de tout annuler car la Préfecture refusait qu'une manifestation ait lieu dans une autre manifestation! Pourtant: le marché hebdomadaire et la brocante mensuelle, avenue Gambetta, étaient eux, bien autorisés!!

Envers nos partenaires (qu'il a été nécessaire d'informer de cette situation et de les décommander) nous étions bien embarrassés, il fallait leur expliquer, comment allaient-ils réagir ?

# Car nous étions prêts.

Nous avons quand même pu obtenir:

1- Qu'un hommage aux marins disparus en mer ait lieu à la Chapelle Notre-Dame-de-Salut (il ne figurait pas dans le programme officiel, alors que chaque année il était organisé par la Municipalité lors des fêtes de la mer). Hommage particulièrement recueilli, en présence de nos partenaires : Choeurs d'hommes d'Yport, Musique d'Angerville, SNSM, porte-drapeaux.

- 2- Un stand sur le Grand Quai où nous avons pu rencontrer beaucoup de monde et proposer des articles dont certains étaient destinés à alimenter la cagnotte pour sauver notre Chapelle des marins.
- Nous avons, à leur demande, rejoint les Choeurs d'Hommes d'Yport, accueillis sur le stand de la Municipalité, nous exprimer et chanter.
- Nous aurions bien aimé, à l'image du stand de l'Association des goélettes, situé juste devant la goélette « Etoile » être, nous les Terreneuvas, devant le « Marité ».

Un grand merci au Crédit Agricole qui a profité de cette manifestation pour remettre un don d'un montant de 18 000 € au profil de notre Chapelle Notre-Dame-de-Salut.

Malgré l'affront fait par le « Chef d'orchestre de Fécamp Grand'Escale » (qui n'a jamais été apte à diriger) au Président de l'Association des Terre-Neuvas, lui interdisant l'accès à une invitation officielle, adressée par la Municipalité à bord du Marité, nous saluons tous les autres bénévoles qui ce sont investis pour que cette fête se déroule dans de bonnes conditions.

Comme beaucoup, nous espérons que cette fête se reproduira. Cette manifestation était une première et bien sûr quelques aménagements devront y être apportés. Nous souhaitons simplement cette fois (comme plusieurs autres associations bénévoles) ne pas en être évincés. Bien au contraire, y être à l'honneur, comme toutes les Associations qui oeuvrent pour la renommée de Fécamp et de notre Communauté Maritime, ce ne serait qu'une reconnaissance méritée.

## Des nouvelles de la Chapelle N-D-du-Salut



Lors de l'Assemblée Générale du 6 mars 2022, Le président Daniel SAVOYE annonçait que le montant de la souscription s'élevait à ce jour à 82 000 €.

Le Crédit Agricole devrait s' investir et versé à l'Association une somme dont le montant final n'est pas encore connu.

Madame la Maire s'est engagée a continuer à bien suivre cet important

projet avec son 1° adjoint, Monsieur Pierre AUBRY, de même que Madame Virginie SAMPIC, directrice du Service du Patrimoine qui y consacrent énormément de temps.

- Elle nous informe que les démarches administratives, n'avancent pas pas aussi vite qu'on le souhaiterait, ce que bien évidement nous constatons et regrettons comme d'ailleurs, plusieurs donateurs qui se posent et nous posent des questions.
- Elle nous a corrigé sur certaines erreurs que nous avions faites dans nos communications en nous expliquant que l'État et la DRAC ne faisaient qu'une seule entité.
- Monsieur BAZILLE Vice-Président du Département confirme que le département participera aussi à la sauvegarde de la Chapelle, toutefois, les fonds seront versés à la Municipalité et non pas à l'Association, contrairement à ce que nous avions compris.

La recherche d'un architecte et les appels d'offres sont lancés et dureront 6 mois.

La désignation des entreprises ayant répondu aux appels d'offres durera également 6 mois.

Si rien ne vient plus contrarier ce programme, enfin, les travaux devraient pouvoir démarrer au printemps/été 2023.

## Nos prévisions

Courant novembre, date à préciser, avec la collaboration du Casino de Fécamp, nous espérons pouvoir organiser un repas.

Pendant ce repas, un tableau offert par Monsieur Yannick NAZE, à notre Président pour un service personnel rendu à l'Association « Vierge de Lourdes » sera mis aux enchères au profit de la Chapelle N-D-de-Salut.

Comme chaque année, nous espérons pouvoir participer aux fêtes du hareng :

- A Dieppe, le second week-end de novembre.
- A Fécamp, le dernier week-end de novembre.
- Galette des rois 2023 : Le dimanche 8 janvier, en coopération avec la *« Caisse de Secours des Marins de Fécamp »*, si rien ne s'y oppose, nous allons reprendre nos activités traditionnelles pour organiser la galette des rois à la salle du CCAS.

## Nos adhérents disparus:

- Marcel PITTE
- Eugène LECOINTRE
- Hubert ROUSSEL
- Bernard DESMARET
- Jean-Marc LEBORGNE
- Jean-Claude BELLAMY
- Madame Pierre DELAUNE

Nous adressons nos sincères condoléances à leurs proches et nous associons dans leur peine.

#### Histoires vécues

#### **Monstres marins:**

On parle souvent de monstre marin, de calmar géant: un jour, nous étions en pêche à Terre-neuve, sur le banc du Grand Nord. Nous chalutions par deux cents mètres de profondeur. Les fonds étaient sensés être bons, aucun obstacle n'était signalé dans ces parages et le capitaine connaissait très bien ce secteur. Pourtant le chalut a croché et nous avons eu énormément de mal à le revirer. Nous croyions remonter une épave car, vu la longueur de câbles restant à embobiner sur le treuil et compte tenu de la profondeur, nous étions certains que le chalut n'était plus sur le fond. Puis tout a lâché !!, plus de résistance. Quand le chalut est arrivé à bord, il ne restait plus que les diabolos du bourrelet et les boules de la corde de dos. (Les diabolos sont des sphères en fer lestées qui roulent sur le fond, les boules (ou flotteurs) sont fixées sur la corde dos et servent à l'ouverture verticale du chalut).

Tout le reste avait disparu. Par contre sur la corde de dos, il y avait l'extrémité d'un tentacule, d'un mètre de long et d'une dizaine de centimètres de diamètre (environ une soucoupe), là ou il avait été sectionné. En appliquant sa mitaine en caoutchouc sur l'une des ventouse on sentait encore la succion. J'aurai été curieux de connaître les dimensions de ce monstre. Ce n'est qu'après l'avoir rejeté à la mer que nous avons pensé que nous aurions dû le congeler et le ramener en France pour qu'il soit examiné par des scientifiques. Quelques années plus tard, je commandais le chalutier « JUPITER », nous étions en pêche au Bonnet Flamand quand le capitaine du chalutier « FINLANDE » nous informe par V.H.F que, tout près de lui, il assiste à un combat entre une baleine (ou un cachalot) et un calmar géant.

Nous étions malheureusement un peu trop loin mais nous distinguions quand même très nettement les tentacules qui brassaient l'air et les éclaboussures à la surface de l'eau. Puis ils ont disparu de la surface de la mer. Qui a eu le dessus ? <sup>1</sup>

<sup>1 -</sup> **Histoires vécues** : Si certaines personnes avaient des histoires ou des événements un peu hors du commun, vécus à Terre-neuve ou en mer a nous proposer, nous pourrions, avec l'accord des membres du bureau, les publier dans cette petite lettre d'information.

# Composition du bureau:

SAVOYE Daniel Président

YORK Emmanuel Vice-Président

DESPORTES Pierre 2° Vice-Président

AUGELLO Christine Trésorière

BOISSIE André Vice trésorier

FIQUET Corine Secrétaire

DOUTRELEAU Jacky Membre

DROUET Nicole Membre

POUGET Henri Web master

BONPAIN Joseph, Jeune retraité de la Marine Marchande nous a rejoint et souhaite s'investir dans le bureau.



Vous pouvez venir nous retrouver chaque jeudi matin de 10H00 à 12H00 dans notre local de l'ancien hôpital rue Henri DUNANT. Pour discuter, nous apporter vos idées et avis et pourquoi pas nous aider.

# Association des Terre-Neuvas BP : 78

**76402 FÉCAMP CEDEX** 













ranD Imprimeurs - Fécamp 🎥 IMPRIM'VERT\*